



Le pic des Escurets

Les Amis du Musée d'Ossau

Sud-Ouest Dimanche du 7 août a publié un article de Lucie Beaugé intitulé : « Le pic d'Escurets, belvédère sur les Pyrénées » (*voir ci-après, en fin de chronique*).

Cette courte chronique relative à cette petite balade s'intéresse cette fois à ce sommet.

Nous avions, il y a quelque temps, remarqué qu'il devenait très prisé et nous avons proposé aux lecteurs de La République un courrier mettant en valeur ce sommet emblématique d'Arudy en octobre 2019 :

Les Escurets : notre Rhune

S'il est un sommet emblématique au Pays Basque, c'est bien celui de la Rhune où beaucoup de basques se retrouvent sur ses chemins tout au long de l'année. C'est vrai que depuis le sommet, la vue sur la côte est magnifique.

Depuis des années, nous voyons en Béarn, un sommet qui attire de plus en plus monde : c'est le « Pic des Escurets » au-dessus du Bager d'Arudy. Il est au point de s'identifier comme un point de rencontres de bien de Béarnais. Il est courant de croiser près de cent personnes, de tous les âges, qui depuis le col de Marie-Blanque, montent sur un parcours balisé, pas trop raide et finalement assez rapide pour bénéficier d'une vue sur le Béarn, son piémont, sur toute la montagne de Lazerque, du Bénou et les hauts sommets du Pic d'Anie au Balaïtous en passant par le Ger.

Les vététistes préfèrent monter depuis le nord, en passant par la cabane de Laüs et suivre la piste carrossable qui monte jusqu'à près du sommet.

Sans le savoir, les randonneurs montent sur un sommet important dans l'histoire de la géographie, puisque son faite fut choisi par les officiers géodésiens en 1825 comme sommet de 1^{er} ordre pour la triangulation de la France. Ils furent surpris par la neige au mois de juin (plus d'un mètre au sommet) et durent revenir l'année suivante.

C'est le seul sommet de la vallée avec le Balaïtous à être choisi pour réaliser la fameuse carte. Les autres points notoires visés depuis les Escurets : le Pic d'Anie et l'Estibète, Cambillou et Jurançon.

La flore entre le col de Marie-Blanque et les Escurets permet de trouver, sur une longue période de l'année, une endémique : l'érodium de Manescau identifié par le berger botaniste de Béost, Pierrine Gaston-Sacaze.

L'hiver permet aux téméraires de chausser les raquettes sur un terrain idéal quand le haut de la vallée est trop chargé.

Alors, pourquoi « le Pic des Escurets » ne deviendrait-il pas notre Rhune à nous ?

Jean Pierre Dugène, AAMO (Août 2021)

Le pic d'Escurets, belvédère sur les Pyrénées

Culminant à 1 440 mètres d'altitude, le pic d'Escurets, en vallée d'Ossau, offre un panorama splendide et une balade chargée d'histoire

Rares sont les courtes randonnées à offrir un panorama aussi splendide que le pic d'Escurets. Situé en vallée d'Ossau, il culmine à 1 440 mètres d'altitude, mais son départ de balade depuis le col de Marie-Blanche limite le dénivelé à 400 mètres environ.

Pour deux heures aller-retour, les marcheurs profitent d'une vue sur Oloron, Pau et la chaîne pyrénéenne, du pic de Ger au pic du Midi de Bigorre. Par temps clair, il serait même possible d'apercevoir l'océan, la Bigorre et le Gers.

Pour admirer cette vue à 360°, il suffit d'emprunter le col de Marie-Blanche, sur la commune de Bihères. Ce col, qui délimite les vallées d'Ossau et d'Aspe, doit sa réputation au Tour de France, traversé par les cyclistes une dizaine de fois depuis sa création.

Le plateau du Bénou se dessine au milieu du col, là où de nombreuses familles viennent se prélasser. Suivant ce joli cadre pastoral, il faut encore monter quelques kilomètres pour garer sa voiture (ou son vélo !) sur un petit parking.



Vue depuis le pic d'Escurets, en décembre 2020. Par temps clair, l'été, on peut apercevoir l'océan. Lucie Beaugé

La randonnée débute par un petit sous-bois, où il est possible d'observer de belles fleurs l'été. Au fil de la balade, la pente devient plus raide, mais nul besoin d'être un grand sportif pour arriver au sommet. Le chemin est balisé par de la peinture jaune. Des panneaux indiquent également le nom du circuit.

Terrasse pour pique-niquer

En haut, il n'existe pas de meilleure terrasse pour pique-niquer. Près du pic, le randonneur pourra observer des vestiges de pyramides

métalliques, ayant servi aux géodésiens au XIX^e siècle. Ces officiers étaient des militaires français chargés d'effectuer des relevés topographiques. Ils édifièrent sur les sommets les plus importants ces pyramides afin d'établir des triangulations. Leur but : dresser les cartes dites « d'état-major », qui ont servi à remplacer les anciennes cartes de Cassini, les premières à l'échelle du royaume de France mais devenues obsolètes. Le pic d'Escurets, un belvédère mais aussi un lieu chargé d'histoire !

Lucie Beaugé